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262ª Sessão da Comissão de Atividades Acadêmicas do Conselho Universitário. Ata. Aos 1 
quatorze dias do mês de março de dois mil e onze, às dez horas, reúne-se na Sala de reuniões da 2 
SG, a Comissão de Atividades Acadêmicas, com o comparecimento dos seguintes Senhores 3 
Conselheiros: Professores Doutores Benedito Carlos Maciel, Emma Otta, Flávio Ulhoa 4 
Coelho, Luiz Roberto Giorgetti de Britto e Welington Braz Carvalho Delitti. Justificou 5 
antecipadamente sua ausência o Prof. Dr. Renato Janine Ribeiro. Presente, também, o Prof. Dr. 6 
Rubens Beçak, Secretário Geral. PARTE I - EXPEDIENTE: O Senhor Secretário Geral 7 
cumprimenta a Comissão reeleita em nome do Magnífico Reitor e deseja que os trabalhos 8 
sejam tão profícuos quanto no ano passado. Esclarece que sendo esta a primeira reunião após o 9 
Co, é preciso proceder à eleição para escolha do presidente e respectivo suplente da Comissão. 10 
O Prof. Benedito Maciel sugere a recondução dos Professores Welington e Britto, com o que 11 
todos concordam. Procedida a eleição, apurou-se o seguinte resultado: para Presidente - Prof. 12 
Dr. Welingon Braz Carvalho Delitti: 4 votos; para Suplente - Prof. Dr. Luiz Roberto Giorgetti 13 
de Britto: 4 votos. São eleitos os Professores Doutores Welingon Braz Carvalho Delitti e Luiz 14 
Roberto Giorgetti de Britto, respectivamente, para Presidente e Suplente do Presidente da 15 
Comissão de Atividades Acadêmicas. O Sr. Presidente agradece a confiança de todos, dizendo 16 
que o Magnífico Reitor manifestou desejo de que a Comissão continuasse, por isso a 17 
responsabilidade será redobrada. Ato seguinte, coloca em discussão e votação a Ata da reunião 18 
realizada em 29.11.10, sendo a mesma aprovada. O Senhor Presidente informa sobre o último 19 
processo de distribuição de cargos de Professor Titular, que o M. Reitor ficou temeroso da USP 20 
ficar sem cargos, por isso está segurando a publicação da Resolução com os resultados. 21 
Esclarece que argumentou a respeito, lembrando que com a criação das novas Unidades haverá 22 
necessidade de cargos para as mesmas. O Prof. Rubens informa que das Unidades criadas (IRI 23 
e IAU), a preocupação maior talvez seja o IRI, pois o IAU tem cargos de Professor Titular. O 24 
Prof. Benedito lembra que tínhamos 34 cargos dos remanescentes e 43 cargos dos devolvidos. 25 
O Sr. Presidente diz que talvez se pudessse estipular normas. O Prof. Flávio Ulhoa sugere que 26 
se faça um levantamento real do número de cargos existentes. O Prof. Britto questiona se não 27 
seria melhor zerar os cargos de Professor Titular e mostrar isso para a Assembléia. O Prof. 28 
Benedito pergunta se a solicitação de 200 cargos de Professor Titular à Assembléia Legislativa 29 
já foi encaminhada. O Sr. Presidente diz que solicitará o M. Reitor uma definição com relação 30 
aos cargos de Professor Titular. O Cons. Flávio Ulhoa diz que os membros da Comissão ficam 31 
em uma situação difícil, muitas vezes, pois as Unidades estão pressionando. O Sr. Secretário 32 
Geral diz que a Secretaria Geral fará um levantamento preciso dos cargos de Professor Titular 33 
disponíveis e o Sr. Presidente sugere que os cargos do banco da USP poderiam ser utilizados 34 
para a 7ª distribuição e reservaríamos os 34 cargos para os casos mais urgentes. Esta é uma 35 
proposta que fará ao Magnífico Reitor, com os dados corretos do número de cargos. A seguir, 36 
passa-se à PARTE II - ORDEM DO DIA: Em discussão: CONCESSÃO DE CARGOS 37 
PROFESSOR TITULAR. Relator:  Prof. Dr. LUIZ ROBERTO GIORGETTI DE 38 
BRITTO - 1. - PROTOCOLADO 2010.5.856.45.1 - INSTITUTO DE MATEMÁTICA E 39 
ESTATÍSTICA - Solicita um cargo de Professor Titular, para que seja efetuada a transferência 40 
do Prof. Dr. Junior Barrera, da Faculdade de Filosofia Ciências e Letras de Ribeirão Preto, para 41 
o Departamento de Ciência da Computação do Instituto de Matemática e Estatística. Ofício do 42 
Diretor do IME, Prof. Dr. Flávio Ulhoa Coelho, ao Presidente da CAA, Prof. Dr. Welington 43 
Braz Carvalho Delitti, solicitando um cargo de Prof. Titular, para que possa efetuar a 44 
transferência do Prof. Dr. Junior Barrera, da Faculdade de Filosofia Ciências e Letras de 45 
Ribeirão Preto, para o Departamento de Ciência da Computação do Instituto de Matemática e 46 
Estatística (22.12.10). Ofício do Chefe do Departamento de Ciência da Computação do IME, 47 
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Prof. Dr. Routo Terada, ao Diretor do IME, justificando o pedido de transferência do Prof. Dr. 48 
Junior Barrera a este Departamento com claro e cargo que possui atualmente na FFCLRP, em 49 
troca da liberação de um novo cargo de Prof. Titular à Unidade (22.10.10). Carta do Prof. Dr. 50 
Junior Barrera ao Diretor do IME, formalizando e justificando seu interesse em se transferir 51 
para aquela Unidade (04.11.10). Planilhas para solicitação de cargos de Prof. Titular com 52 
informações do Departamento de Ciência da Computação e dados gerais do IME. Parecer da 53 
Congregação do IME: aprova a solicitação de um cargo de Prof. Titular para o Departamento 54 
de Ciências da Computação, para possibilitar a transferência do Prof. Dr. Junior Barrera 55 
(25.11.10). A CAA aprova o parecer do relator, do seguinte teor: "Julgo que em casos como 56 
este, que implicam concessão de novos cargos e posterior transferências de docentes, há a 57 
necessidade da manifestação explícita das Congregações envolvidas. A Congregação do IME 58 
parece ter aprovado a iniciativa do Prof. Junior Barrera, mas não há clareza se a manifestação 59 
abrange a troca do cargo de professor titular, enquanto a Congregação da FFCLRP não parece 60 
ter-se manifestado sobre o tema. Em princípio o pedido parece perfeitamente razoável, mas a 61 
manifestação formal das unidades parece fundamental para prosseguimento da análise, razão 62 
pela qual sugerimos o retorno às unidades."  Em discussão: CRIAÇÃO DE ÓRGÃO DE 63 
INTEGRAÇÃO - NÚCLEO. Relator:  Prof. Dr. WELINGTON BRAZ CARVALHO 64 
DELITTI - 1. - PROCESSO 2010.1.27852.1.8 - NÚCLEO DE APOIO À PESQUISA EM 65 
BIOENERGIAS E SUSTENTABILIDADE - NAP-BS - Proposta de criação do Núcleo de 66 
Apoio à Pesquisa em Bioenergias e Sustentabilidade - NAPBS. Proposta de criação do Núcleo 67 
de Apoio à Pesquisa em Bioenergias e Sustentabilidade, encaminhada pelo Coordenador do 68 
Núcleo, Prof. Dr. Antonio Roque Dechen. Ofício da Coordenadora da Câmara dos NAPs, 69 
Prof.ª Dr.ª Maria Inês Rocha Miritello Santoro, ao Coordenador do NAPBS, solicitando 70 
algumas informações complementares à proposta encaminhada, nos moldes do "Roteiro para 71 
apresentação de propostas de criação de Núcleos de Apoio à Pesquisa - NAPs" (15.10.10). 72 
Proposta de criação do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Bioenergias e Sustentabilidade, 73 
encaminhada nos moldes solicitados pela Câmara de NAPs. Ofício da Coordenadora da 74 
Câmara de NAPs ao Coordenador do NAPBS, solicitando que envie material complementar, 75 
informando de que maneira o Núcleo fará a integração dos vários projetos de pesquisa 76 
propostos, para encaminhamento ao parecerista externo (15.10.10). O Núcleo encaminha as 77 
informações solicitadas pela Câmara de NAPs. Parecer de Assessor ad hoc: recomenda a 78 
aprovação da proposta. Parecer da Câmara de NAPs: a Coordenadora recomenda, ad 79 
referendum da Câmara e de acordo com o parecer externo, a aprovação da proposta de criação 80 
do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Bioenergias e Sustentabilidade - NAPBS (27.10.10). 81 
Parecer do CoPq: aprova a criação do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Bioenergias e 82 
Sustentabilidade - NAPBS (26.10.10). O processo é retirado de pauta.  Em discussão: 83 
DISCUSSÃO. 1. - PROCESSO 2010.1.810.10.1 - FACULDADE DE MEDICINA 84 
VETERINÁRIA E ZOOTECNIA - Solicita informações com relação à permanência de 85 
cargo vago de Professor Titular em Departamento. Ofício do Vice-Diretor da FMVZ, Prof. Dr. 86 
Enrico Lippi Ortolani, ao Presidente da CAA, Prof. Dr. Welington Braz Carvalho Delitti, 87 
encaminhando o ofício VCI nº 52/090410, do Departamento de Cirurgia, referente à 88 
informações sobre vacância de cargos de Professor Titular (12.04.10). Ofício do Chefe do 89 
Departamento de Cirugia, Prof. Dr. Angelo João Stopiglia, ao Diretor da FMVZ, Prof. Dr. José 90 
Antonio Visintin, solicitando os seguintes esclarecimentos: 1) informações oficiais sobre a 91 
posição da USP no respeitante aos cargos de Professor Titular tornados vagos em função da 92 
aposentadoria de Professor Titular; 2) tal posição é de interesse do Conselho do Departamento 93 
do VCI, devido à solicitação de aposentadoria do Prof. Dr. Paulo Sérgio Moraes Barros; 3) 94 
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restou, assim, a dúvida sobre o destino do referido cargo do VCI, isto é, poder-se-á abrir 95 
concurso para provimento de cargo, automaticamente, no Departamento de Cirugia, devido ao 96 
referido Departamento contar no momento com 6 Professores Associados? ( 09.04.10). 97 
Parecer da PG-USP: esclarece que a competência para deliberar sobre a criação de cargos de 98 
Professor Doutor e de Professor Titular é do Conselho Universitário, ouvida a CAA. Os cargos 99 
vagos poderão ser postos em concurso mediante proposta do Conselho de Departamento, 100 
aprovado pela Congregação, ouvido o CTA, observadas as disposições contidas na Resolução 101 
3818/91, alterada pela Resolução 3941/92. Ressalta que a distribuição dos cargos vagos é de 102 
competência da CAA, que estabeleceu, de acordo com as diretrizes aprovadas pelo Co, que 103 
"todos os Departamentos terão, no mínimo, dois cargos de Professor Titular definitivos, 104 
alocados mediante análise de mérito" e que os "atuais 'cargos definitivos' que ultrapassarem o 105 
número de dois por Departamento, após vacância, deverão compor o banco de cargos da 106 
Unidade, cabendo à Congregação o estabelecimento de diretrizes para sua distribuição". Os 107 
cargos de Professores Titulares concedidos por empréstimo, observados os termos da 108 
Resolução 3969/92 deverão ser repostos ao banco de cargos da Universidade, à medida que 109 
ocorrerem vacâncias no Departamento, podendo ser solicitada à CAA a permanência no 110 
Departamento, observadas as normas e procedimentos para concessão de cargos novos. 111 
Destarte, esclarece que na vacância do cargo de Professor Titular, antes da abertura do 112 
concurso, deverão ser observados os critérios preceituados nas normas mencionadas e nas 113 
diretrizes gerais aprovadas pela CAA e pelo Co (18.02.11). O processo é retirado de 114 
pauta.  Em discussão: PERMANÊNCIA DE CARGO DE PROFESSOR TITULAR NO 115 
DEPARTAMENTO. Relator:  Prof. Dr. BENEDITO CARLOS MACIEL - 1. - 116 
PROTOCOLADO 2010.5.353.41.7 - INSTITUTO DE BIOCIÊNCIAS - Solicita a 117 
permanência do cargo de Professor Titular, vago em decorrência da aposentadoria da Prof.ª 118 
Dr.ª Lurdes Foresti de Almeida Toledo, no Departamento de Genética e Biologia Evolutiva. A 119 
CAA aprova o parecer do relator, favorável à permanência do cargo de Professor Titular, vago 120 
em decorrência da aposentadoria da Prof.ª Dr.ª Lurdes Foresti de Almeida Toledo, no 121 
Departamento de Genética e Biologia Evolutiva. O parecer, na íntegra, é do seguinte teor: 122 
"Trata-se de solicitação de permanência de cargo de professor titular no Departamento de 123 
Genética e Biologia Evolutiva, em decorrência do pedido da aposentadoria da Professora 124 
Doutora Lurdes Foresti de Almeida Toledo. O Departamento de Genética e Biologia Evolutiva 125 
do Instituto de Biociências tem um total de 29 docentes, sendo que 7 deles são Professores 126 
Titulares, o que corresponde a uma relação entre titulares/docentes equivalente a 24%. O 127 
Departamento tem, ainda, 4 Professores Associados, sendo que 3 deles obtiveram essa titulação 128 
há mais de 5 anos, todos eles exercendo suas atividades em RDIDP. A relação 129 
Associados/Titulares é 0,6. O corpo docente do Departamento completa-se com 18 Professores 130 
Doutores. Dois dos Professores Associados têm bolsa de produtividade do CNPq (2/1C). 131 
Todos deles apresentam significativo número de orientações de pós-graduação, mestrado e 132 
doutorado, dois deles, inclusive, com coordenação de programas de pós-doutorado. O 133 
programa de pós-graduação do Departamento teve nota 6 na última avaliação da CAPES. Do 134 
mesmo modo, todos os Professores Associados estão envolvidos no ensino de graduação. 135 
Todos os Professores Associados participam de atividades de colegiados ou da gestão 136 
acadêmica da Unidade ou do Departamento. A produção científica dos Professores Associados, 137 
ainda que variável, é, em parte, comparável à dos Professores Titulares do Departamento, 138 
variando, nos últimos 5 anos de 9 a 26 publicações ISI, com média anual, de 6 dos Professores 139 
Associados, igual a 3 publicações 151 por ano. Todos eles coordenaram projetos de pesquisa 140 
com apoio de agências de fomento, bem como são membros da equipe de projetos de grande 141 
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porte financiados por essas agências. O último concurso para o cargo de Professor Titular, no 142 
Departamento, ocorreu em 2008. Não obstante a relação titulares/docentes seja inferior à média 143 
da Universidade e o último concurso para Professor Titular tenha ocorrido em 2008, observa-se 144 
que o Departamento de Genética e Biologia Evolutiva apresenta um número de Professores 145 
Associados com considerável produtividade científica, com contribuições significativas em 146 
atividades de ensino de graduação e pós-graduação, bem como de extensão universitária e 147 
gestão acadêmica, manifesto-me favoravelmente à permanência do cargo de Professor Titular 148 
no Departamento de Genética e Biologia Evolutiva em decorrência da aposentadoria da 149 
Professora Doutora Lurdes Foresti de Almeida Toledo."  Relator:  Prof. Dr. FLÁVIO 150 
ULHOA COELHO - 2. - PROCESSO 2010.1.3881.18.2 - ESCOLA DE ENGENHARIA 151 
DE SÃO CARLOS - Solicita a permanência de um cargo de Professor Titular, vago em 152 
decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. João Alexandre Widmer, no Departamento de 153 
Transportes. A CAA aprova o parecer favorável do relator, do seguinte teor: "Trata-se de 154 
solicitação por parte do Departamento de Transportes (STT) da EESC de permanência de cargo 155 
de Professor Titular, vago em decorrência da aposentadoria do Prof. João Alexandre Widmer 156 
em 27.09.2010. O Conselho Departamental do STT aprovou a solicitação em 29.10.2010 e, 157 
posteriormente, após um parecer favorável da Comissão Encarregada da Distribuição de 158 
Cargos de Professor Titular da EESC, a mesma foi aprovada pela Congregação da Unidade em 159 
sua 541ª Sessão de 03.12.2010. O Departamento de Transportes justifica o seu pedido baseado 160 
nos fatos de haver um represamento de docentes no nível de Professor Associado e também na 161 
boa atuação dos docentes neste nível dentro da Unidade, tanto em pesquisa quanto na formação 162 
de recursos humanos. Não há menção da atuação do Prof. João Alexandre dentre as três 163 
mencionadas áreas de concentração do STT e nem se o Departamento prevê a sua substituição 164 
nesta mesma área. O STT conta, atualmente, com 15 docentes, sendo que 5 são Professores 165 
Titulares e 6 são Professores Associados. Destes, 5 obtiveram seus títulos de Livre-Docentes há 166 
mais de 5 anos. Nos últimos dez anos, foram realizados 3 concursos para Professor Titular 167 
(dois em 2006 e um em 2008). A porcentagem de Professores Titulares no corpo docente do 168 
Departamento é 33,3%, bem acima da média da Universidade. Por outro lado, a relação 169 
Associado/Titular é de 1,2, uma relação melhor do que a da maioria dos departamentos da USP. 170 
Portanto, do ponto de vista apenas numérico e comparando-se com a realidade da 171 
Universidade, não fica caracterizado um desbalanceamento no número de docentes nos vários 172 
níveis da carreira. Por outro lado, fica claro a partir dos números apresentados que a atuação 173 
dos docentes MS-5 do STT é bastante significativa, tanto em termos de pesquisa (três deles 174 
possuem bolsa de Produtividade em Pesquisa do CNPq, nível 1) como na formação de recursos 175 
humanos no Programa de Pós-Graduação (conceito 5 pela CAPES). Dois dos Professores 176 
Associados se destacam neste cenário. Analisando os dados, acredito que existem Professores 177 
Associados que estão qualificados para pleitearem uma posição de Professor Titular. Em vista 178 
da argumentação acima, sou favorável à permanência do referido cargo de Professor Titular no 179 
Departamento de Transporte."  Relator:  Prof. Dr. LUIZ ROBERTO GIORGETTI DE 180 
BRITTO - 3. - PROTOCOLADO 2011.5.125.17.2 - FACULDADE DE MEDICINA DE 181 
RIBEIRÃO PRETO - Solicita a permanência do cargo de Professor Titular nº 154377, vago 182 
em decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. Wiliam Alves do Prado, no Departamento de 183 
Farmacologia. A CAA aprova o parecer favorável do relator, do seguinte teor: "O 184 
Departamento de Farmacologia da FMRP conta no momento com 12 docentes, sendo 3 185 
assistentes-doutores, 5 professores associados e 4 professores titulares, portanto com uma 186 
relação titulares/total de docentes equivalente a 33% e de associados em relação aos titulares, 187 
de 1,25. Há 3 professores associados no Departamento com mais de 5 anos decorridos de sua 188 
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livre-docência, e foi realizado apenas 1 concurso de professor titular no Departamento nos 189 
últimos 5 anos. Os 4 professores titulares em atividade são detentores de bolsa de produtividade 190 
do CNPq nível 1 (dois com nível 1A e dois 1B). Entre os associados, 4 são bolsistas nível 1(1A, 191 
dois 1B e 1D). A produção acadêmica do Departamento é excelente, com alguma 192 
heterogeneidade, e vários de seus docentes têm destaque nacional e/ou internacional em suas 193 
áreas de atuação. O programa de pós-graduação do Departamento é de alta qualidade, 194 
reconhecido pela nota 7 da CAPES. Conclusão: Em função do exposto acima, julgamos que há 195 
mérito acadêmico indiscutível no Departamento e demanda qualificada por cargos de professor 196 
titular, o que aliás é o quadro atual da Unidade como um todo. Dessa forma, somos favoráveis 197 
à permanência do cargo em pauta no Departamento, apesar de sua relação titulares/total de 198 
docentes nominalmente elevada."  4. - PROTOCOLADO 2011.5.25.44.5 - INSTITUTO DE 199 
GEOCIÊNCIAS - Solicita a permanência do cargo de Professor Titular, vago em decorrência 200 
da aposentadoria do Prof. Dr. Benjamim Bley de Brito Neves, no Departamento de 201 
Mineralogia e Geotectônica. A CAA aprova o parecer favorável do relator, do seguinte teor: "O 202 
Departamento de Mineralogia e Geotectônica do IGc conta no momento com 32 docentes, 203 
apesar de que no material apresentado na Tabela 1 constam apenas os professores associados e 204 
titulares, que totalizam 17 docentes. O Departamento tem 9 professores associados e 8 205 
professores titulares, portanto com uma relação titulares/total de docentes equivalente a 25% e 206 
de associados em relação aos titulares de 1,13. Há 7 professores associados no Departamento 207 
com mais de 5 anos decorridos de sua livre- docência, e foram realizados 4 concursos de 208 
professor titular no Departamento nos últimos 5 anos e 6 nos últimos 10 anos. Entre os 8 209 
professores titulares, 6 são detentores de bolsa de produtividade do CNPq (dois com nível 1A, 210 
um com nível 1B, dois 1D e um nível 2). Entre os 9 associados, 6 são bolsistas (dois nível 1D e 211 
4 nível 2). A produção acadêmica do Departamento, apesar de quantitativamente restrita, com 212 
visível heterogeneidade, é de alta qualidade. O Departamento atua em dois programas de 213 
pós-graduação, que têm notas 4 e 6 da CAPES na última avaliação. Conclusão: Em função do 214 
exposto acima, julgamos que há mérito acadêmico no Departamento e demanda qualificada por 215 
cargos de professor titular. Dessa forma, somos favoráveis à permanência do cargo em pauta no 216 
Departamento, apesar de sua relação titulares/total de docentes nominalmente 217 
elevada."  Relator:  Prof. Dr. WELINGTON BRAZ CARVALHO DELITTI - 5. - 218 
PROTOCOLADO 2010.5.2375.11.6 - ESCOLA SUPERIOR DE AGRICULTURA 219 
"LUIZ DE QUEIROZ" - Solicita a permanência do cargo de Professor Titular, vago em 220 
decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. Evoneo Berti Filho, no Departamento de 221 
Entomologia e Acarologia. O processo é retirado de pauta.  6. - PROCESSO 222 
2009.1.658.17.0 - FACULDADE DE MEDICINA DE RIBEIRÃO PRETO - Solicita a 223 
permanência do cargo de Professor Titular, vago em decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. 224 
Marco Antonio Barbieri. Despacho da CAA aprovando a permanência do cargo de Professor 225 
Titular, vago em decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. Marco Antonio Barbieri, no 226 
Departamento de Puericultura e Pediatria, que consta do protocolado 09.5.317.17.6 (09.11.09). 227 
Parecer da Congregação da FMRP: após discutir amplamente o assunto, aprova o parecer da 228 
CAU, que propôs a distribuição de dois cargos de Professor Titular, sendo um cargo destinado 229 
pela CAA, por empréstimo e um cargo constante no Banco de Cargos da Universidade, 230 
decorrente da aposentadoria do Prof. Dr. Marco Antonio Barbieri, aos Departamentos de 231 
Farmacologia e Clínica Médica, respectivamente, devendo os autos prosseguir para o DRH, 232 
para que informe os números dos cargos a serem providos (08.06.10). Despacho da CAA, 233 
informando que tendo em vista a concessão de um cargo de Professor Titular por empréstimo à 234 
FMRP, aprovada em 07.10.09, encaminha os autos ao DRH (SVCOAUD) para alocação do 235 
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referido cargo no Departamento de Farmacologia, devendo os autos retornar à CAA para 236 
análise da solicitação referente ao Departamento de Clínica Médica (11.01.11). O processo é 237 
retirado de pauta.  Relator:  Profª Drª EMMA OTTA - 7. - PROCESSO 2010.1.2622.16.7 238 
- FACULDADE DE ARQUITETURA E URBANISMO - Solicita a permanência de dois 239 
cargos de Professor Titular, vagos em decorrência da aposentadoria dos Profs. Drs. Wilson 240 
Edson Jorge e Ermínia Terezinha Menon Maricato, no Departamento de Projeto. A CAA 241 
aprova o parecer da relatora, favorável à permanência do cargo de Professor Titular nº 152.838, 242 
vago em decorrência da aposentadoria da prof.ª Dr.ª Ermínia Terezinha Menon Maricato, no 243 
Departamento de Projeto, lembrando que ocorrêndo vacância no Departamento, o cargo deverá 244 
ser devolvido ao Banco de Cargos da Universidade. Com relação ao cargo de Professor Titular 245 
nº 153.370, vago em decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. Wilson Edson Jorge, este 246 
deverá ser devolvido ao Banco de Cargos da Universidade. O parecer da relatora consta desta 247 
Ata como ANEXO I.  8. - PROCESSO 2011.1.263.86.1 - ESCOLA DE ARTES, 248 
CIÊNCIAS E HUMANIDADES - Solicita a permanência do cargo de Professor Titular nº 249 
1027832, vago em decorrência do pedido de demissão do Prof. Dr. José Leopoldo Ferreira 250 
Antunes, na Escola de Artes, Ciências e Humanidades. A CAA aprova o parecer favorável da 251 
relatora, do seguinte teor: "A Escola de Artes, Ciências e Humanidades (EACH) solicita 252 
permanência de cargo de Professor Titular, vago em decorrência do pedido de demissão do 253 
Professor José Leopoldo Ferreira Antunes. O pedido de demissão do professor foi motivado 254 
por sua aprovação em concurso de Professor Titular na Faculdade de Saúde Pública. A EACH 255 
é composta atualmente por 251 docentes, dos quais 2 mestres, 219 doutores, 25 associados e 5 256 
titulares. A porcentagem de titulares em relação ao total de docentes é 2,0%, muito inferior, 257 
portanto, à media da Universidade. No entanto, dos 25 professores associados, apenas 3 têm 258 
mais de 5 anos na função. O Projeto da EACH data de 2004 e, atualmente, são oferecidas 1020 259 
vagas em 10 cursos de graduação. A partir de 2010, a Unidade deu início a cursos de 260 
Pós-Graduação. São cinco Programas: 1) Estudos Culturais, 2) Mudança Social e Participação 261 
Política, 3) Sistemas Complexos, 4) Sistemas de Informação e 5) Têxtil e Moda. Nos últimos 262 
cinco anos, 4 cargos de Professor Titular foram colocados em concurso. Encontram-se no 263 
processo informações sobre a atuação de 22 Professores Associados (foram excluídos 3 264 
docentes cujo concurso foi homologado em 2011). É possível verificar que os Professores 265 
Associados têm engajamento institucional, produção científica qualificada e envolvimento em 266 
projetos de pesquisa, sendo que quatro têm bolsa de produtividade em pesquisa do CNPq. 267 
Quinze dos 22 docentes atuam em Programas de Pós-Graduação. Parecer: Favorável à 268 
manutenção, na Escola de Artes, Ciências e Humanidades, do cargo de Professor Titular, vago 269 
em decorrência do pedido de demissão do Professor José Leopoldo Ferreira Antunes."  9. - 270 
PROTOCOLADO 2011.5.24.44.9 - INSTITUTO DE GEOCIÊNCIAS - Solicita a 271 
permanência de cargo de Professor Titular, vago em decorrência da aposentadoria do Prof. Dr. 272 
Adilson Carvalho, no Departamento de Geologia Sedimentar e Ambiental. O processo é 273 
retirado de pauta.  Em discussão: MUDANÇA DE NOME DE DEPARTAMENTO. 274 
Relator:  Prof. Dr. BENEDITO CARLOS MACIEL - 1. - PROCESSO 2007.1.123.23.2 - 275 
FACULDADE DE ODONTOLOGIA - Proposta de alteração do nome do Departamento de 276 
Materiais Dentários para Departamento de Biomateriais e Biologia Oral. Ofício do Diretor da 277 
FO, Prof. Dr. Carlos de Paula Eduardo, à Pró-Reitora de Graduação, Profª Drª Selma Garrido 278 
Pimenta, encaminhando a proposta de alteração do nome do Departamento de Materiais 279 
Dentários para Departamento de Biomateriais e Bioquímica Oral (01.12.06). Parecer da CJ: 280 
sob o aspecto jurídico não existe óbice à modificação pretendida, frisando que se trata de 281 
conteúdo estritamente acadêmico, sendo necessário a alteração do item IV do art. 31 do 282 
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Regimento da Unidade, que faz menção expressa aos seus Departamentos (25.04.08). Parecer 283 
da CLR: após amplo debate, aprova a solicitação de alteração do nome do Departamento de 284 
Materiais Dentários para Departamento de Biomateriais e, quanto à inclusão de "Bioquímica 285 
Oral" no nome deste Departamento, decide solicitar preliminar manifestação do Instituto de 286 
Química (13.05.08). Manifestação do IQ, contrária à inclusão do termo "Bioquímica Oral" no 287 
nome do Departamento de Materiais Dentários da Faculdade de Odontologia (17.06.08). 288 
Parecer do Conselho do Departamento de Materiais Dentários: decide dar continuidade ao 289 
processo para mudança do nome do Departamento para Departamento de Biomateriais e 290 
Biologia Oral. (31.01.10). Ofício do Chefe do Departamento de Materiais Dentários, Prof. Dr. 291 
Victor Elias Arana-Chavez, ao Diretor da FO, Prof. Dr. Rodney Garcia Rocha, solicitando que 292 
sejam tomadas as providências no sentido de dar continuidade no processo que se refere à 293 
mudança do nome do Departamento de Materiais Dentários para Departamento de 294 
Biomateriais e Biologia Oral, encaminhando a justificativa da solicitação (07.04.10). Parecer 295 
da PG-USP: sob o aspecto jurídico não existe óbice à modificação pretendida, frisando que se 296 
trata de conteúdo estritamente acadêmico, sendo necessária a alteração do item IV do art. 31 do 297 
Regimento da Unidade, que faz menção expressa aos seus Departamentos (13.08.10). Parecer 298 
da CLR: manifesta-se favoravelmente, do ponto de vista jurídico, mas recomenda que sejam 299 
analisados os aspectos acadêmicos pela CAA, antes de ser submetido ao Co (8.09.10). Parecer 300 
da CAA: sugere que seja ouvido o IB quanto à proposição Biologia Oral (8.11.10). 301 
Manifestação do IB contrária à inclusão do termo "Biologia Oral" no nome do Departamento 302 
de Materiais Dentários da Faculdade de Odontologia (25.11.10). A CAA aprova o parecer do 303 
relator, do seguinte teor: "Considerando que 'a denominação Departamento de Materiais 304 
Dentários se tornou pouco representativa diante da ampliação de suas competências', a 305 
Faculdade de Odontologia propõe a mudança do nome desse Departamento para Departamento 306 
de Biomateriais e Biologia Oral. Os elementos fundamentais que embasaram a proposta são: 1) 307 
o conceito de biomaterial é mais abrangente e preciso que materiais dentários, uma vez que sua 308 
utilização extrapola o campo exclusivo da Odontologia; 2) o Departamento incorporou 309 
atividades de investigação e de ensino na área de Biologia Oral, ampliando suas atribuições. 310 
Essa proposta foi analisada pela CJ, que não encontrou óbice jurídico à sua aprovação. 311 
Posteriormente, a CLR também aprovou o parecer do relator, favorável à proposta de mudança 312 
de nome do Departamento. No que respeita aos aspectos acadêmicos, tendo em vista que a 313 
Egrégia Congregação do Instituto de Biociências manifestou-se contrariamente à inclusão do 314 
termo 'Biologia Oral' como parte do nome do Departamento, tal como ocorreu quando o 315 
Instituto de Química posicionou-se contra a inclusão do termo 'Bioquímica Oral' constante da 316 
proposta inicial, sugere-se solicitar ao Instituto de Biociências cópia do parecer que embasou a 317 
decisão da Congregação, encaminhando-se posteriormente à Faculdade de Odontologia para 318 
manifestação."  Relator:  Profª Drª EMMA OTTA - 2. - PROTOCOLADO 2010.5.698.3.1 319 
- ESCOLA POLITÉCNICA - Proposta de alteração do nome do Departamento de 320 
Engenharia Hidráulica e Sanitária (PHD) para Departamento de Engenharia Hidráulica e 321 
Ambiental (PHA), da Escola Politécnica. Ofício do Diretor da EP, Prof. Dr. José Roberto 322 
Cardoso, ao Magnífico Reitor, encaminhando a solicitação de alteração do nome do 323 
Departamento de Engenharia Hidráulica, bem como da sigla, aprovada pela Congregação em 324 
16.12.10 (20.12.10). Parecer da PG-USP: sob o aspecto formal, não há óbices à alteração 325 
pretendida, devendo apenas ser alterado o inciso III do art. 2º do Regimento da Unidade, caso a 326 
proposta seja aprovada (06.01.11). A CAA aprova o parecer da relatora, favorável à alteração 327 
do nome do Departamento de Engenharia Hidráulica e Sanitária (PHD) para Departamento de 328 
Engenharia Hidráulica e Ambiental (PHA), da Escola Politécnica. O parecer, na íntegra, é do 329 
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seguinte teor: "O Departamento de Engenharia Hidráulica e Sanitária da Escola Politécnica 330 
(PHD) solicitou alteração de denominação para Departamento de Engenharia Hidráulica e 331 
Ambiental (PHA). O Departamento é referência na área de Engenharia Hidráulica, na qual atua 332 
a maioria dos docentes. A inclusão de temáticas ambientais e priorização destas temáticas no 333 
ensino, na pesquisa e na extensão justifica a solicitação feita. Destaca-se a criação, em 2002, de 334 
um curso de graduação em Engenharia Ambiental. A proposta de mudança de nome do 335 
Departamento foi aprovada pela Congregação da Escola Politécnica em 16.12.2010. A 336 
Procuradoria Geral analisou a proposta em 06.01.2011, não tendo idéntificado óbices. 337 
Recomenda apenas que seja alterado o inciso III do artigo 2° do Regimento da Unidade, em que 338 
aparece a denominação do Departamento. Parecer: A Engenharia tem um importante papel a 339 
desempenhar na área ambiental, que constitui enorme desafio para a nossa sociedade. 340 
Identifica-se uma tendência mundial de evolução dos cursos de Engenharia Sanitária para 341 
Engenharia Ambiental. Nacionalmente e internacionalmente a Hidráulica da Poli é uma 342 
referência, com papel de liderança na Engenharia de Obras Hídricas. Sou favorável à 343 
solicitação de mudança de denominação do Departamento de Engenharia Hidráulica e 344 
Sanitária para Engenharia Hidráulica e Ambiental." O processo, a seguir, deverá ser submetido 345 
à apreciação da COP e, posteriormente, ao Conselho Universitário.  Em discussão: 346 
REFORMULAÇÃO DE CURSO E AMPLIAÇÃO DE VAGAS. Relator:  Prof. Dr. 347 
FLÁVIO ULHOA COELHO - 1. - PROCESSO 2010.1.1334.88.5 - ESCOLA DE 348 
ENGENHARIA DE LORENA - Proposta de reformulação do curso de Engenharia Química 349 
diurno e ampliação de 80 vagas deste curso para o período noturno. Ofício do Diretor da EEL, 350 
Prof. Dr. Nei Fernandes de Oliveira Júnior, à Pró-Reitora de Graduação, Prof.ª Dr.ª Telma 351 
Maria Tenório Zorn, encaminhando a proposta de reformulação do curso de Engenharia 352 
Química do diurno e de ampliação de 80 vagas deste curso para o período noturno, aprovada 353 
pela Congregação em 17.09.10. Esclarece ainda, que esta proposta é uma das etapas essenciais 354 
do Projeto "Pólo Tecnológico de Lorena"(19.10.10). Informação da Pró-Reitoria de Graduação 355 
de algumas alterações e correções da proposta encaminhada (08.11.10). Parecer da CCV: 356 
aprova o parecer favorável do relator, Prof. Dr. Sérgio Paulo Campana Filho (25.11.10). 357 
Parecer do CoG: a Pró-Reitora de Graduação aprova, ad referendum do Colegiado, a 358 
manifestação favorável da CCV, ressaltando que a ampliação de vagas se dará a partir de 2012 359 
(21.12.10). A CAA aprova o parecer do relator, favorável à proposta de reformulação do curso 360 
de Engenharia Química e ao oferecimento de 80 vagas do mesmo no período noturno, em 361 
substituição às oferecidas no curso de Engenharia Industrial Química. O parecer do relator é do 362 
seguinte teor: "Trata-se de uma proposta de reformulação dos cursos de Engenharia Química e 363 
Engenharia Industrial Química da Escola de Engenharia de Lorena (EEL). O primeiro curso é 364 
oferecido atualmente no período diurno (80 vagas), enquanto que o segundo é oferecido no 365 
período noturno (80 vagas). Os objetivos finais são: (i) adequação do curso de Engenharia 366 
Química à nova realidade do país; e (ii) extinção do curso de Engenharia Industrial Química e o 367 
oferecimento, em substituição, no mesmo período e com o mesmo número de vagas, do curso 368 
de Engenharia Química reformulado. Por sugestão da Administração Central o assunto em 369 
questão foi dividido em dois processos, quais sejam, o da extinção do curso de Engenharia 370 
Industrial Química e o da reformulação do curso de Engenharia Química do diurno, com o 371 
oferecimento de 80 vagas deste curso no período noturno. O presente processo trata apenas da 372 
segunda parte acima mencionada. Cabe também mencionar que esta proposta é parte de um 373 
projeto mais extenso chamado Pólo Tecnológico de Lorena, que visa não só a reformulação dos 374 
cursos oferecidos pela EEL como também a criação de novos cursos de graduação, o 375 
fortalecimento da pesquisa e da pós-graduação e a adequação das condições de infra-estrutura 376 
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oferecidas por esta Escola. Em particular, tem- se como meta duplicar o número de vagas a 377 
serem oferecidas em cursos de Graduação para o ano 2013. A presente proposta de 378 
reformulação foi aprovada pelos Departamentos envolvidos (LOT, em 17/05/2010; LOB, em 379 
8/09/2010; LOM, em 9/09/2010; e LOQ, em 10/09/2010), pela Comissão de Graduação da 380 
Unidade em 15/09/2010 e pela Egrégia Congregação da EEL em 17/09/2010. A Câmara 381 
Curricular e do Vestibular da Pró-Reitoria aprovou, em 25/11/2010, o parecer favorável à 382 
reformulação, emitido pelo Prof. Dr. Sergio Paulo Campana Filho. Por fim, a Pró-Reitora de 383 
Graduação, a Prof.ª Dr.ª Telma Maria Tenório Zorn aprovou, 'ad referendum' do Conselho de 384 
Graduação, a manifestação favorável da CCV em 21/12/2010. A proposta de reformulação está 385 
muito bem fundamentada e objetivamente detalhada em seus aspectos técnicos. Ela leva em 386 
consideração inúmeros fatores, desde a atualização da grade curricular até a reestruturação dos 387 
laboratórios de ensino, em consonância com as recomendações dos pareceristas da Comissão 388 
de Avaliação Externa, recentemente realizada. As ementas das disciplinas estão em harmonia 389 
com os objetivos gerais do curso. Por outro lado, a principal justificativa para a extinção do 390 
curso de Engenharia Industrial Química e a sua substituição pelo de Engenharia Química 391 
reformulado é que, na prática, estes dois cursos estão muito próximos e a dupla nomenclatura 392 
pode trazer confusão aos alunos ingressantes quanto aos seus objetivos. Não trataremos aqui da 393 
questão do custo de implantação, objeto de uma análise pormenorizada por parte da COP. Em 394 
vista do acima exposto, sou totalmente favorável a esta proposta de reformulação do curso de 395 
Engenharia Química e o oferecimento de 80 vagas do mesmo, no período noturno, em 396 
substituição às oferecidas no curso de Engenharia Industrial Química." O processo, a seguir, 397 
deverá ser submetido à apreciação do Conselho Universitário.  Em discussão: EXTINÇÃO 398 
DE CURSO. 1. - PROCESSO 2010.1.1337.88.4 - ESCOLA DE ENGENHARIA DE 399 
LORENA - Proposta de extinção do Curso de Engenharia Industrial Química. Ofício do 400 
Diretor da EEL, Prof. Dr. Nei Fernandes de Oliveira Júnior, à Pró-Reitora de Graduação, Prof.ª 401 
Dr.ª Telma Maria Tenório Zorn, encaminhando a proposta de extinção do Curso de Engenharia 402 
Industrial Química, aprovada pela Congregação em 17.09.10. Esclarece ainda, que a extinção 403 
deste curso está relacionada à proposta de reformulação e ampliação de vagas do curso de 404 
Engenharia Química da Unidade (19.10.10). Parecer da CCV: aprova o parecer favorável do 405 
relator, Prof. Dr. Sergio Paulo Campana Filho, salientando que a extinção do curso será a partir 406 
de 2012 (25.11.10). Parecer do CoG: a Pró-Reitora de Graduação aprova, ad referendum do 407 
Colegiado, a manifestação favorável da CCV (21.12.10). A CAA aprova o parecer do relator, 408 
favorável à extinção do curso de Engenharia Química Industrial. O parecer, na íntegra, é do 409 
seguinte teor: "A Escola de Engenharia de Lorena propõe a substituição do curso de 410 
Engenharia Industrial Química oferecida no período noturno (80 vagas) pelo oferecimento do 411 
curso de Engenharia Química reformulado (que substituirá também o atual curso oferecido no 412 
período diurno). Por sugestão da Administração Central o assunto em questão foi dividido em 413 
dois processos, quais sejam, o da extinção do curso de Engenharia Industrial Química e o da 414 
reformulação do curso de Engenharia Química do diurno, com o oferecimento de 80 vagas 415 
deste curso no período noturno. O presente processo trata apenas da primeira parte acima 416 
mencionada. Cabe também mencionar que esta proposta é parte de um projeto mais extenso 417 
chamado Pólo Tecnológico de Lorena, que visa não só a reformulação dos cursos oferecidos 418 
pela EEL como, também, a criação de novos cursos de graduação, o fortalecimento da pesquisa 419 
e da pós-graduação e a adequação das condições de infraestrutura oferecidas por esta escola. 420 
Em particular, tem-se como meta duplicar o número de vagas a serem oferecidas em cursos de 421 
graduação para o ano 2013. A presente proposta de extinção de curso foi aprovada pela 422 
Comissão de Graduação da Unidade em 15/09/2010 e pela Egrégia Congregação da EEL em 423 
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17/09/2010. A Câmara Curricular e do Vestibular da Pró-Reitoria aprovou, em 25/11/2010, o 424 
parecer favorável à reformulação emitido pelo Prof. Dr. Sergio Paulo Campana Filho. Por fim, 425 
a Pró-Reitora de Graduação, a Prof.ª Dr.ª Telma Maria Tenório Zorn, aprovou, 'ad referendum' 426 
do Conselho de Graduação, a manifestação favorável da CCV, em 21/12/2010. A principal 427 
justificativa para a extinção do curso de Engenharia Industrial Química e a sua substituição 428 
pelo de Engenharia Química reformulado é que, na prática, estes dois cursos estão muito 429 
próximos e a dupla nomenclatura pode trazer confusão aos alunos ingressantes quanto aos seus 430 
objetivos. Tal justificativa está muito bem fundamentada, inclusive com uma análise da 431 
evolução da relação candidato/vaga no vestibular da FUVEST nos últimos anos. Cabe ressaltar 432 
a preocupação em não reduzir o oferecimento de vagas no período noturno. Estou plenamente 433 
de acordo com a extinção do curso em questão, dado que, de fato, trata-se de uma reformulação 434 
do mesmo, visando a sua atualização curricular." A matéria, a seguir, deverá ser submetida à 435 
apreciação do Conselho Universitário. Ao entrar em discussão o item "Relatório de Núcleos de 436 
Apoio", o Cons. Flávio Ulhoa Coelho questiona se estes relatórios continuam indo ao Co. O 437 
Secretário Geral, Prof. Dr. Rubens Beçak, explica que a ideia é tirar do Co esta competência; 438 
que a Secretaria Geral apresentou uma proposta ao Magnífico Reitor em maio do ano passado, 439 
que foi contestada pelo Pró-Reitor de Pesquisa, Prof. Dr. Marco Antonio Zago. Informa que 440 
neste momento, estão ultimando as propostas de alterações estatutárias e regimentais, 441 
juntamente com as Pró-Reitorias, a fim de serem submetidas ao Conselho Universitário.  Em 442 
discussão: RELATÓRIO DE NÚCLEO DE APOIO. Relator:  Prof. Dr. BENEDITO 443 
CARLOS MACIEL - 1. - PROCESSO 2010.1.26994.1.3 - NÚCLEO DE PESQUISAS 444 
EPIDEMIOLÓGICAS EM NUTRIÇÃO E SAÚDE - Relatório Bienal de Atividades do 445 
Núcleo de Pesquisas Epidemiológicas em Nutrição e Saúde - NAP-NUPENS, referente ao 446 
período de 29.09.2008 a 29.09.2010. Ofício do Coordenador do NAP-NUPENS, Prof. Dr. 447 
Carlos Augusto Monteiro, ao Pró-Reitor de Pesquisa, Prof. Dr. Marco Antonio Zago, 448 
encaminhando o Relatório Bienal de Atividades do Núcleo, referente ao período de 29.09.2008 449 
a 29.09.2010 (06.10.10). Formulário para parecer de Assessoria: aprova o Relatório Bienal do 450 
NAP-NUPENS, classificando-o como ótimo. Parecer da Câmara de Núcleos de Apoio à 451 
Pesquisa: recomenda a aprovação do Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Pesquisas 452 
Epidemiológicas em Nutrição e Saúde - NAP-NUPENS, referente ao período de 29.09.2008 a 453 
29.09.2010 (29.11.10). Parecer da CoPq: aprova o Relatório Bienal de Atividades do Núcleo 454 
de Pesquisas Epidemiológicas em Nutrição e Saúde - NAP-NUPENS, referente ao período de 455 
29.09.2008 a 29.09.2010 (01.12.10). A CAA aprova o parecer do relator, favorável ao 456 
Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Pesquisas Epidemiológicas em Nutrição e Saúde - 457 
NAP-NUPENS, referente ao período de 29.09.08 a 29.09.10. O parecer do relator é do seguinte 458 
teor: "Trata-se de análise do relatório bienal de atividades do Núcleo de Apoio à Pesquisa - 459 
Núcleo de Pesquisas Epidemiológicas em Nutrição e Saúde, referente ao período 2008-2010. O 460 
NUPENS foi criado em 1990 tendo, desde então, promovido a interação de número expressivo 461 
de pesquisadores de várias unidades da USP, de outras universidades públicas e de órgãos 462 
públicos na área da saúde, totalizando 15 investigadores. Entre 2008 e 2010, foram implantadas 463 
2 novas linhas de pesquisa relativas, bem como foram continuados os projetos de investigação 464 
propostos originalmente. No período, os pesquisadores vinculados ao núcleo orientaram 19 465 
alunos de graduação, 20 alunos de Mestrado, 8 de Doutorado, bem como coordenaram as 466 
atividades de 3 pós-doutores, resultando em 19 mestrados e 7 doutorados concluídos. A 467 
produção científica neste período foi expressiva: 66 publicações completas em periódicos 468 
indexados, sendo 17 deles de circulação internacional, 9 livros editados ou capítulos de livros 469 
publicados. Destaque-se também a captação de recursos junto a órgãos de fomento nacionais e 470 
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internacionais, que totalizaram R$ 530.500,00. Com base nestes elementos, considero que o 471 
Núcleo atingiu os objetivos propostos, desenvolvendo projetos que resultaram em produção 472 
científica e formação de recursos humanos bastante significativas. Assim, o parecer é favorável 473 
à aprovação do relatório." O processo, a seguir, deverá ser submetido à apreciação do Conselho 474 
Universitário.  2. - PROCESSO 2008.1.18197.1.8 - CENTRO DE PESQUISAS EM 475 
BIOTECNOLOGIA - Relatório Quinquenal de Atividades do Núcleo de Apoio à Pesquisa - 476 
Centro de Pesquisas em Biotecnologia - NAP-CPB, referente ao período de 2003-2008 e 477 
solicitação de prorrogação das atividades do Núcleo. Ofício do Coordenador do NAP-CPB, 478 
Prof. Dr. Carlos Alberto Moreira Filho, ao Coordenador da Câmara de NAPs, Prof. Dr. Miguel 479 
Guillermo Neumann, encaminhando o Relatório Quinquenal de Atividades do Núcleo, 480 
referente ao período de 2003-2008 (09.06.08). Parecer de Assessor ad hoc: aprova o Relatório 481 
de Atividades do NAP-CPB, classificando-o como ótimo. Parecer do relator da Câmara de 482 
NAPs: manifesta-se favoravelmente à aprovação do Relatório Quinquenal do Núcleo, baseado 483 
no parecer do assessor ad hoc, bem como a renovação do mesmo. Parecer da Câmara de 484 
NAPs: aprova o Relatório Quinquenal de Atividades do Centro de Pesquisas em Biotecnologia 485 
- NAP-CPB, referente ao período de 2003-2008 e a prorrogação das atividades por mais cinco 486 
anos, a partir da última renovação (Res. 5056, de 31.07.03) (08.11.10). Parecer do CoPq: 487 
aprova o Relatório Quinquenal de Atividades do Centro de Pesquisas em Biotecnologia - 488 
NAP-CPB, referente ao período de 2003-2008 e a prorrogação das atividades por mais cinco 489 
anos, a partir da última renovação (Res. 5056, de 31.07.03) (01.12.10). A CAA aprova o 490 
parecer do relator, favorável ao Relatório Quinquenal de Atividades do Núcleo de Apoio à 491 
Pesquisa - Centro de Pesquisas em Biotecnologia - NAP-CPB, referente ao período de 492 
2003-2008, bem como à prorrogação de suas atividades. O parecer do relator é do seguinte teor: 493 
"Trata-se de análise do relatório quinquenal de atividades do Núcleo de Apoio à Pesquisa - 494 
Centro de Pesquisas em Biotecnologia, referente ao período 2003-2008 e solicitação de 495 
prorrogação de atividades. O CPB foi criado como núcleo interdisciplinar com o objetivo de 496 
desenvolver atividades de pesquisa em áreas importantes de biotecnologia, incluindo saúde, 497 
agricultura e biotecnologia ambiental. Essas investigações têm foco especialmente em genética 498 
molecular e de microorganismos, genômica, engenharia genética e bioprocessamento. O 499 
núcleo promoveu a interação de número expressivo de pesquisadores de várias unidades da 500 
USP, de outras universidades públicas, institutos de pesquisa e, até mesmo de instituições 501 
privadas, totalizando 35 investigadores. Entre 2003 e 2008, foram implantadas 6 novas linhas 502 
de pesquisa relativas a diversidade genética viral, microbiologia ambiental, biodiversidade, 503 
marcadores diagnósticos e prognósticos em câncer e doenças degenerativas e ressonância 504 
magnética em doenças neurológicas. No período, os pesquisadores vinculados ao núcleo 505 
orientaram 135 alunos de Mestrado, 118 de Doutorado, bem como coordenaram as atividades 506 
de 9 pós-doutores, resultando em 42 mestrados e 35 doutorados concluídos. A produção 507 
científica neste período foi bastante expressiva: 160 publicações completas em periódicos 508 
indexados (Web of Science ou Qualis; CAPES), 38 livros editados ou capítulos de livros 509 
publicados. Ao mesmo tempo foram realizados 13 eventos científicos vinculados ao CPB. 510 
Destaque-se, também, a captação de recursos junto a órgãos de fomento nacionais, que 511 
totalizaram R$ 6.891.610,30. Deve-se mencionar que embora o relatório apresentado seja 512 
referente ao período 2003-2008, a demora na tramitação não deveu-se a atraso no envio do 513 
mesmo, mas sim a questionamentos relativos ao relatório financeiro. Com base nestes 514 
elementos, considero que o Núcleo atingiu os objetivos propostos, desenvolvendo projetos de 515 
interesse para o desenvolvimento do país, que resultaram em expressiva produção científica e 516 
formação de recursos humanos bastante significativa. Assim, o parecer é favorável à aprovação 517 
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do relatório e à continuidade das atividades do Núcleo." O processo, a seguir, deverá ser 518 
submetido à apreciação da COP e ao Conselho Universitário.  Relator:  Prof. Dr. FLÁVIO 519 
ULHOA COELHO - 3. - PROCESSO 2010.1.13945.1.9 - NÚCLEO 520 
INTERDISCIPLINAR DO IMAGINÁRIO E MEMÓRIA - NAP-NIME - Relatório 521 
Trienal de Atividades do Núcleo Interdisciplinar do Imaginário e Memória - NAP-NIME, 522 
referente ao período de 2007-2010 e consequente recomendação de desativação do Núcleo. 523 
Relatório Trienal de Atividades do Núcleo Interdisciplinar do Imaginário e Memória - 524 
NAP-NIME, referente ao período de 2007-2010. Formulário para parecer de Assessoria: não 525 
aprova o relatório do Núcleo, sugerindo sua reestruturação, com a definição de novos 526 
pesquisadores com o objetivo de promover a pesquisa, formar novos pesquisadores e divulgar 527 
resultados. Parecer da Câmara de Apoio à Pesquisa: recomenda, de acordo com o parecer e 528 
com os artigos 17 e 18 da Resolução 3657, de 15.02.90, a desativação do Núcleo 529 
Interdisciplinar do Imaginário e Memória - NAP-NIME (08.11.10). Parecer do CoPq: aprova 530 
o parecer da Câmara de Apoio à Pesquisa, de desativação do Núcleo Interdisciplinar do 531 
Imaginário e Memória - NAP-NIME (01.12.10). A CAA aprova o parecer do relator, favorável 532 
à desativação do Núcleo Interdisciplinar do Imaginário e da Memória - NAP-NIME. O parecer 533 
do relator é do seguinte teor: "Trata-se do relatório trienal (01.03.2007 a 28.02.2010) do Núcleo 534 
interdisciplinar do Imaginário e Memória (NIME) e solicitação de continuidade de atuação. O 535 
Núcleo foi formado em 1996 e está sob a coordenação da Prof.ª Maria Luisa Sandoval Schmidt. 536 
O parecerista pela Câmara de Núcleos de Apoio à Pesquisa da Pró-Reitoria de Pesquisa 537 
recomendou, após uma análise do relatório apresentado, a não aprovação do mesmo. 538 
Consequentemente, a Câmara recomendou a desativação do NIME em reunião em 08.11.2010, 539 
recomendação esta acatada pelo Conselho de Pesquisa em 01.12.2010. Os problemas 540 
apontados pelo parecerista pela Câmara de Núcleos da Pró-Reitoria de Pesquisa são: (i) falhas 541 
de informações sobre as equipes participantes dos projetos do Núcleo; (ii) concentração das 542 
atividades em poucos membros do Núcleo e não informação sobre a colaboração dos outros; 543 
(iii) baixa atividade de formação de pesquisadores (mestres e doutores); e (iv) inexistência de 544 
financiamento para os projetos em andamento. Em adição, acredito que faltam eixos centrais de 545 
atuação, os projetos parecem de natureza muito dispersa e creio que isto contribui para a 546 
não-integração do corpo de pesquisadores e para a dificuldade em se conseguir o financiamento 547 
adequado. Se por um lado a falta de financiamento por parte das agências de fomento indica 548 
uma falta de confiança nos projetos propostos, por outro, a mesma falta de financiamento 549 
implica em condições inadequadas para o seu bom desenvolvimento. Não por acaso, o relatório 550 
aponta como dificuldades encontradas inúmeras questões de ordem administrativa e financeira. 551 
Cabe ressaltar o esforço na organização de seminários e na publicação de artigos, mas, 552 
novamente, não envolvendo todo o corpo de pesquisadores do Núcleo. Em consonância com o 553 
parecer prévio e a decisão do Conselho da Pró-Reitoria de Pesquisa, recomendo a desativação 554 
do Núcleo. No entanto, dada a importância da temática envolvida, acredito que um novo 555 
Núcleo, com a definição exata dos pesquisadores envolvidos e a construção de eixos centrais 556 
que norteiem os seus projetos pode ser apoiado pela Universidade. Uma forte atuação na 557 
Pós-Graduação, tanto no oferecimento de disciplinas quanto na formação de recursos humanos 558 
(mestres, doutores) deve ser uma das principais preocupações deste Núcleo reformulado." O 559 
processo, a seguir, deverá ser submetido á apreciação da COP e, posteriormente, ao Conselho 560 
Universitário.  Relator:  Profª Drª EMMA OTTA - 4. - PROCESSO 2010.1.15580.1.8 - 561 
NÚCLEO DE ESTUDOS DA MULHER E RELAÇÕES SOCIAIS DE GÊNERO - 562 
NEMGE - Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Estudos da Mulher e Relações Sociais 563 
de Gênero - NAP-NEMGE e consequente desativação do Núcleo. Ofício da Coordenadora do 564 
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NAP-NEMGE, Prof.ª Dr.ª Carmen Grilo Diniz, ao Pró-Reitor de Pesquisa, Prof. Dr. Marco 565 
Antonio Zago, encaminhando o Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Estudos da 566 
Mulher e Relações Sociais de Gênero - NAP-NEMGE, referente ao período de 2008 a 2010 567 
(14.07.10). Formulário para parecer de Assessoria: não aprova o relatório de atividades 568 
apresentado, manifestando que o NEMGE não teve atuação relevante no que se refere aos 569 
objetivos de um núcleo de pesquisa e não há registros de publicações em artigos científicos, 570 
uma vez que não houve projeto de pesquisa no período. Parecer da Câmara de Núcleos de 571 
Apoio à Pesquisa: recomenda, de acordo com o parecer e com os artigos 17 e 18 da Resolução 572 
3657, de 15.02.90, a desativação do Núcleo de Estudos da Mulher e Relações Sociais de 573 
Gênero - NAP-NEMGE (08.11.10). Parecer do CoPq: aprova o parecer da Câmara de 574 
Núcleos de Apoio à Pesquisa, de desativação do Núcleo de Estudos da Mulher e Relações 575 
Sociais de Gênero - NAP-NEMGE (01.12.10). A CAA aprova o parecer da relatora, favorável 576 
à desativação do Núcleo de Estudos da Mulher e Relações Sociais do Gênero - NAP-NEMGE. 577 
O parecer é do seguinte teor: "O Núcleo de Estudos da Mulher e Relações Sociais de Gênero 578 
(NEMGE)é coordenado pela Profa. Carmem Simone Grilo Diniz, do Departamento Maternal 579 
Infantil da Faculdade de Saúde Pública. O NEMGE visa realizar pesquisas sobre a condição 580 
feminina e relações sociais de gênero na realidade brasileira e intervir em políticas públicas 581 
para coibir violência e implantar igualdade de oportunidade para mulheres. Compõe o Núcleo 7 582 
pesquisadores principais e 1 associado, da FFLCH, FSP e FD. Sob orientação destes 583 
pesquisadores há 8 alunos de pós-graduação (5 mestrandos e 3 doutorandos). O Relator da 584 
Pró-Reitoria de Pesquisa avaliou que o NEMGE teve atuação relevante em termos de extensão, 585 
mas não no que se refere aos objetivos de um Núcleo de Pesquisa. A própria Coordenadora 586 
reconhece a falta de um projeto integrado e a falta de professoras(es) ativas(os) para 587 
empreender a missão do Núcleo. Em 12/2010, o Conselho de Pesquisa aprovou o parecer da 588 
Câmara de Núcleos de Apoio a Pesquisa de 11/2010, recomendando a desativação do NEMGE. 589 
Parecer: Recomenda-se a desativação do Núcleo de Estudos da Mulher e Relações Sociais de 590 
Gênero (NEMGE) como um Núcleo de Pesquisa, já que lhe falta um projeto de pesquisa 591 
integrado. Ele pode se reorganizar como um Núcleo de Extensão." O processo, a seguir, deverá 592 
ser submetido à apreciação da COP e, posteriormente, ao Conselho Universitário.  5. - 593 
PROCESSO 2010.1.8822.1.0 - NÚCLEO DE APOIO À PESQUISA EM CIÊNCIA 594 
COGNITIVA - NAP-CC - Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Apoio à Pesquisa em 595 
Ciência Cognitiva referente ao período de 2008 a 2010 e consequente desativação do Núcleo. 596 
Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Ciência Cognitiva referente 597 
ao período de 2008 a 2010. Formulário para parecer de Assessoria: não aprova o relatório de 598 
atividades do Núcleo, recomendando sua desativação e sugerindo ao seu coordenador que 599 
considere a opção de elaborar uma nova proposta, talvez na forma de Núcleo de Apoio às 600 
Atividades de Cultura e Extensão, o que considera uma excelente iniciativa, ou como um novo 601 
NAP, desde que para tanto ele possa contar com uma equipe de pesquisadores renovada, que 602 
demonstre um engajamento coletivo mais eficiente. Parecer da Câmara de Núcleos de Apoio 603 
à Pesquisa: recomenda, de acordo com o parecer do relator e com os artigos 17 e 18 da 604 
Resolução 3657, de 15.02.90, a desativação do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Ciência 605 
Cognitiva - NAP-CC (29.11.10). Parecer do CoPq: aprova o parecer da Câmara de Núcleos de 606 
Apoio à Pesquisa, de desativação do Núcleo de Apoio à Pesquisa em Ciência Cognitiva - 607 
NAP-CC (01.12.10). A CAA aprova o parecer da relatora, favorável à desativação do Núcleo 608 
de Apoio à Pesquisa em Ciência Cognitiva - NAP-CC. O parecer é do seguinte teor: "O Núcleo 609 
de Apoio a Pesquisa em Ciência Cognitiva (NAP-CC) está sediado na Escola Politécnica (EP) 610 
e é coordenado pelo Prof. Associado Marcio Lobo Netto. O Núcleo é formado por 11 611 
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pesquisadores e por 9 estudantes (6 de doutorado, 2 de mestrado e 1 de graduação), sendo o 612 
Conselho Deliberativo formado por dois professores da EP, um do IME e um da Fund. Casper 613 
Líbero. O Núcleo reune pesquisadores interessados em temas como inteligência artificial, 614 
sistemas adaptativos, vida artificial e redes neurais. O site http://www.cognitio.usp.br/ 615 
descreve as atividades e competências do grupo, encontrando-se, contudo, desatualizado. O 616 
NAP Ciência Cognitiva tem sido bem sucedido como um forum para discussão de temas de 617 
Ciência Cognitiva, através de seminários semanais realizados desde 2000, com a participação 618 
de integrantes do NAP e de palestrantes convidados. Embora reconhecendo qualidades no 619 
Núcleo de Ciência Cognitiva, o Relator da Câmara de Núcleos de Apoio a Pesquisa recomenda 620 
sua desativação. Todos os trabalhos de orientação concluídos (3 doutorados e 1 mestrado), 621 
arrolados nas fls. 16-17 foram orientados pelo Coordenador. A produção científica evidencia 622 
também desequilíbrio na participação dos membros do Núcleo. O Relator chega a comentar 623 
que o NAP-CC 'constitui quase um 'one man show' do seu coordenador, enquanto que, na sua 624 
maioria, os outros pesquisadores, mesmo os 'principais' são reduzidos a meros coadjuvantes ou 625 
até espectadores'. A Câmara de Núcleos de Apoio à Pesquisa recomenda a desativação do NAP 626 
em Ciência Cognitiva em 29.11.2010, parecer aprovado pelo Conselho de Pesquisa em 627 
01.12.2010. Parecer: Apesar das qualidades do Núcleo de Ciência Cognitiva, recomenda-se sua 628 
desativação em virtude da dificuldade de engajamento coletivo dos pesquisadores envolvidos. 629 
Recomenda-se que a CAA acompanhe a decisão do Conselho de Pesquisa e da Câmara de 630 
Núcleos de Apoio a Pesquisa, apoiada no parecer do Relator." O processo, a seguir, deverá ser 631 
submetido à apreciação da COP e, posteriormente, ao Conselho Universitário.  6. - 632 
PROCESSO 2010.1.27453.1.6 - NÚCLEO DE HISTÓRIA INDÍGENA E DO 633 
INDIGENISMO - Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de História Indígena e do 634 
Indigenismo - NAP-NHII, referente ao período 2008-2010. Formulário para parecer de 635 
Assessoria: aprova o relatório, classificando-o como bom. Parecer da Câmara de NAPs: 636 
recomenda, de acordo com o parecer do relator, a aprovação do Relatório Bienal de Atividades 637 
do Núcleo de Pesquisa em História Indígena e do Indigenismo - NAP-NHII, referente ao 638 
período 2008-2010 (29.11.10). Parecer do CoPq: aprova o Relatório Bienal de Atividades do 639 
Núcleo de Pesquisa em História Indígena e do Indigenismo - NAP-NHII, referente ao período 640 
2008-2010 (01.12.10). A CAA aprova o parecer da relatora, favorável ao Relatório Bienal de 641 
Atividades do Núcleo de História Indígena e do Indigenismo - NAP-NHII, referente ao período 642 
de 2008-2010. O parecer é do seguinte teor: "O Núcleo de Pesquisa de História Indígena e do 643 
Indigenismo (NHII) surgiu originalmente a partir de um grupo criado pela Profa. Manuela 644 
Carneiro da Cunha. Atualmente é coordenado pela Profa. Dominique Tilkin Gallois, do 645 
Departamento de Antropologia da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas 646 
(FFLCH) da Universidade de São Paulo. Estuda redes de relações no universo ameríndio 647 
sul-americano, tradições indígenas e patrimônio cultural e histórias regionais amazônicas. 648 
Trata-se de um Núcleo ativo, que conta com 20 pesquisadores, sendo o Conselho Deliberativo 649 
composto por seis docentes da FFLCH/USP (Antropologia e História) e um do MAE. Há 35 650 
estudantes vinculados (2 pós-doutorado, 15 doutorado, 6 mestrado e 12 graduação), dos quais 651 
26 são bolsistas. No período a que o relatório se refere, foram concluídos 6 doutorados e 5 652 
mestrados. O NHII contou para o desenvolvimento de seus Projetos com apoio de Agências de 653 
Fomento e com parcerias. A produção científica é extensa e qualificada, divulgada no Brasil e 654 
no exterior, e bem distribuída entre os seus membros, compatível com o esperado de um 655 
Núcleo de Pesquisa. O Conselho de Pesquisa aprovou em 01/12/2010 o Relatório Bienal de 656 
Atividades do Núcleo de História Indígena e do lndigenismo (NHII), fundamentado na 657 
aprovação prévia da Câmara de Núcleos de Apoio a Pesquisa em 29/11/2010 e no parecer do 658 
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Relator. Parecer: Recomenda-se que a CAA aprove o Relatório Bienal de Atividades do 659 
Núcleo de História Indígena e do Indigenismo (NHII), acompanhando o Conselho de 660 
Pesquisa." O processo, a seguir, deverá ser submetido à deliberação do Conselho 661 
Universitário.  7. - PROCESSO 2010.1.27665.1.3 - NÚCLEO DE PESQUISA DE 662 
POLÍTICAS PÚBLICAS - Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Pesquisas de 663 
Políticas Públicas - NAP-NUPPs, referente ao período de 2008-2010. Ofício dos membros do 664 
Conselho Deliberativo do NAP-NUPPs ao Pró-Reitor de Pesquisa, Prof. Dr. Marco Antonio 665 
Zago, encaminhando o Relatório Bienal de Atividades do Núcleo, referente ao período de 2008 666 
a 2010 (07.10.10). Formulário para parecer de Assessoria: aprova o Relatório Bienal do 667 
NAP-NUPPs, classificando-o como bom. Parecer da Câmara de Núcleos de Apoio à 668 
Pesquisa: recomenda, de acordo com o parecer do relator, a aprovação do Relatório Bienal de 669 
Atividades do Núcleo de Pesquisas de Políticas Públicas - NAP-NUPPs, referente ao período 670 
de 2008-2010 (29.11.10). Parecer da CoPq: aprova o Relatório Bienal de Atividades do 671 
Núcleo de Pesquisas de Políticas Públicas - NAP-NUPPs, referente ao período de 2008-2010 672 
(01.12.10). A CAA aprova o parecer da relatora, favorável ao Relatório Bienal de Atividades 673 
do Núcleo de Pesquisa de Políticas Públicas - NAP-NUPPs, referente ao período de 2008-2010. 674 
O parecer é do seguinte teor: "O Núcleo de Pesquisa de Políticas Públicas (NUPPs) foi criado 675 
em 2005, incorporando o antigo Núcleo de Pesquisas sobre Ensino Superior, primeiro NAP 676 
criado na USP em 1989. É coordenado pelo Prof. José Alvaro Moisés do Depto. de Ciência 677 
Política da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas (FFLCH) da Universidade de 678 
São Paulo. Visa analisar a qualidade da gestão de políticas públicas no país. As suas linhas de 679 
pesquisa incluem o Sistema Educacional e as Políticas Públicas do Ensino Superior, 680 
Governança Democrática e Credibilidade Econômica, Inovações em Políticas de Segurança 681 
Pública. Trata-se de um Núcleo ativo, que conta com 37 pesquisadores, sendo o Conselho 682 
Deliberativo composto por cinco docentes da FFLCH/USP, dos quais dois professores 683 
aposentados. Há 27 estudantes vinculados (4 pós-doutorado, 9 doutorado, 10 mestrado e 6 684 
graduação), dos quais 19 são bolsistas. Foram desenvolvidos 11 projetos de pesquisa, com 685 
apoio de órgãos de fomento, institutos de pesquisa e parcerias institucionais. A produção 686 
científica é extensa, assim como a atividade de formação de recursos humanos, compatível com 687 
o esperado de um Núcleo de Pesquisa. No entanto, a produção científica deve ser apresentada, 688 
como recomenda o Relator da Pró-Reitoria de Pesquisa, discriminando-se o que são artigos em 689 
periódicos indexados e com arbitragem do que são artigos de divulgação, por exemplo, aqueles 690 
publicados em jornais de circulação diária (Folha de São Paulo, Estado de São Paulo). O 691 
Conselho de Pesquisa aprovou, em 01/12/2010, o Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de 692 
Políticas Públicas, fundamentado na aprovação prévia da Câmara de Núcleos de Apoio à 693 
Pesquisa em, 29/11/2010, e no parecer do Relator. Parecer: Recomenda-se que a CAA aprove o 694 
Relatório Bienal de Atividades do Núcleo de Políticas Públicas, acompanhando o Conselho de 695 
Pesquisa. O Coordenador do Núcleo deve ser informado de que, no próximo relatório, deve 696 
apresentar a produção científica separando o que são artigos publicados em periódicos 697 
científicos do que são artigos de divulgação. Recomenda-se também verificar se professores 698 
aposentados podem compor o Conselho Deliberativo de um Núcleo de Pesquisa." O processo, 699 
a seguir, deverá ser submetido à apreciação do Conselho Universitário.  Nada mais havendo a 700 
tratar, o Senhor Presidente agradece a presença de todos, dando por encerrada a reunião às 12h. 701 
Do que, para constar, eu,_____________________________________, Renata de Góes C. P. 702 
T. dos Reis, Analista Acadêmico da Secretaria Geral, designada pelo Secretário Geral, lavrei e 703 
solicitei que fosse digitada esta Ata, que será assinada pelos Conselheiros presentes à Sessão 704 
em que for discutida e aprovada e por mim assinada. São Paulo, 14 de março de 2011. 705 
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Processo:
Assun to:

lnteressado:

2010.1.2622.16.7
Manutenção de cârgos de Professor Titular, em função das
aposentadorias do Prof. Dr. wilson Edson Jorge e Ermínia Terezinha
Menon Maricato
Faculdade de Arquitetura e urbanismo - Departamento de projetos

Apreciação Geral

Trata-se de solicitação de manutenção de prolessor titular no Departamento de projetos

da Faculdade de Arquitetura e Urbanismo, em função das aposentadorias do prof. Dr.

Wilson Edson Jorge e Ermínia Terezinha Menon Maricato.

Excluindo-se da Tabela l0 (fl. l8 do processo), os dois professores aposentados (ver

Tabela 1,04), a Faculdade de Arquitetura e Urbanismo conta atualmente com l8
professores titulares, l7 associados, g5 doutores,4 mestres e um auxiliar de ensino. A
proporção de titulares para o total de docentes (13,3) está abaixo da média da USp. Dos

17 prolessores associados, seis tem mais de cinco anos na função. No Depto de projetos,

a proporção de titulares (9,7) ó, ainda mais baixa, o que constitui argumento favorável à

manutenção dos cargos de professor titular no depaflamento, Argumento desfavorável é o

baixo número de professores associados com mais de cinco anos na função: apenas um de

seis. Destaca-se que dos seis professores associados, cinco estão em RDIDp e um em

RTC.

MS-
I

MS-
2

MS-
3

MS-
5

MS-
6

Total
Titulares/
Total de

docentes

Associados
/Titulares

Associados
com mats
de 5 anos

na função

Depto.
de

Proietos

I I 57 6 7 72 9 7 0,85

Total da

Unidade
4 95 t7 r8 t35 13,3 0,94 6

Examinando a atuação na Pós-Graduação dos Prolessores Associados do Deparlamento

de Projetos, verifica-se que, embora todos estejam vinculados ao Programa de pós-

Graduação em Arquitetura e Urbanismo da Faculdade de Arquitetura da USp, um dos

docentes, não teve nenhum orientando ern cinco anos e outro não ministrou aulas na pós-



graduaçao em cinco anos (fl. l4). Destaca-se que o Programa de Pós-Craduação em

Arquitetura e Urbanismo teve redução de conceito na avaliação trienal da CAPES: de 6

(2007) para 5 (20t0).

Examinando a produção científica dos professores associados, verifica-se que dois de seis

docentes têm produção científrca inlerior à esperada para um concurso de prolessor

titular (n. l5). Dos professores associados, dois têm bolsa de produtividade em pesquisa

do CNPq em nível considerado de ingresso no sisterna (2).

Quanto ao envolvimento institucional evidenciado por atividades administrativas,

comissões e colegiados, verifica-se também desproporção entre os professores

associados, com ausência praticamente completa de engajamento por parte de um

docente.

A Faculdade de Arquitetura e Urbanismo têm realizado concursos de professor titular

com regularidade nos últimos cinco anos: 7 concursos, dos quais 2 no Departarnento de

Projetos.

Parecer: Considerando que o número de professores associados colr mais de cinco anos

na função é baixo (l) e que há docentes associados com produção científica,

envolvimento na Pós-Graduação e engajamento institucional inferiores ao esperado para

um concurso de professor titular, recomendo a manutenção de apenas um dos dois cargos

solicitados.

São Paulo,29 de novembro de 2010

Profa. Dra. Emma Otta
Membro da CAA - USP


